



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de diciembre de 2016  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

55° período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos**

### **Declaración presentada por Pakistan Lions Youth Council Khanewal, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### **La importancia económica de la agricultura para el desarrollo sostenible y la reducción de la pobreza en el Pakistán**

El Pakistán es un país de base agrícola, y el 70% de la comunidad depende de los productos agrícolas. La organización se centra en la alianza entre la pobreza y la generación de ingresos, basándose en las tres rondas de encuestas domiciliarias que representan a todo el país, para comprender la función que ha desempeñado la agricultura en la reducción de la pobreza en el pasado. Al vincular el modelo de equilibrio general computable de la economía en su conjunto con un modelo de microsimulación, simulamos la pobreza resultante del crecimiento agrícola acelerado en el futuro.

La agricultura en el Pakistán seguirá siendo un sector importante en cuanto a su proporción en la economía. El rápido crecimiento de la actividad manufacturera y los servicios de exportación solo puede producirse cuando estos sectores mejoran considerablemente su competitividad internacional. Sin embargo, con la gran dependencia de las importaciones de manufacturas, este crecimiento implica también la disminución de los precios de bienes manufacturados producidos a nivel nacional, lo que da lugar a una disminución de la tasa de participación de este sector.

La industria y los servicios orientados al plano nacional (por ejemplo, la construcción) solo pueden crecer con el crecimiento de los ingresos de la mayoría de los hogares y la rápida urbanización. Por consiguiente, el rápido crecimiento de los servicios y la industria de bienes no comercializados es más bien el resultado de un crecimiento de base amplia, que incluye el crecimiento de la agricultura, y es improbable que se convierta en un motor principal que impulse el crecimiento de toda la economía. La agricultura seguirá siendo un sector económico grande e importante.

El desarrollo agrícola de base amplia es fundamental para la transformación del Pakistán. Debido a la importante función del sector agrícola en la economía y los ingresos de la población, es fundamental que hoy hagamos frente a las deficiencias y las lagunas para ocupar un puesto de igual relevancia en el mundo en esta esfera. Las importaciones han ido aumentando gracias a la producción nacional de cereales y productos pecuarios. Para poder competir con las importaciones, el crecimiento impulsado por la productividad debe reducir los precios de esos productos.

Estudiar el potencial agrícola es crucial para el crecimiento agrícola. La expansión de las tierras, que es la principal fuente de crecimiento reciente, no debe considerarse un motor principal para lograr un mayor crecimiento agrícola. La expansión constante de las tierras entraña un riesgo cada vez mayor de degradación del medio ambiente cuando la calidad de las tierras agrícolas se deteriore debido a la sobreexplotación y las bajas tasas de aplicación de fertilizantes. Es posible que el sector agrícola del Pakistán crezca mediante el aumento de la productividad. Los resultados de la simulación indican que esto puede lograrse eliminando las brechas de rendimiento existentes en los cultivos y aumentando de forma comparable la productividad en el sector de la ganadería.

La contribución del crecimiento agrícola al crecimiento económico general suele ser imperceptible, lo que lleva a subestimar el papel de la agricultura. Teniendo en cuenta las transferencias tanto visibles como invisibles de la agricultura a la economía no agrícola, el análisis más significativo demuestra que el crecimiento agrícola proporcionará enormes beneficios a la economía. Aporta pruebas adicionales del importante papel que puede desempeñar la agricultura en el desarrollo económico y la necesidad urgente de fomentar el crecimiento agrícola mediante el aumento de la inversión.

El desarrollo agrícola requiere una estrategia exhaustiva a largo plazo, y esa estrategia debe ser respaldada por el compromiso a largo plazo tanto del Gobierno como de los asociados internacionales para el desarrollo. Aunque existen oportunidades de crecimiento agrícola, también existen enormes desafíos para aprovecharlas.

Si bien la productividad de los cultivos está vinculada con la utilización intensiva de insumos, el rendimiento puede aumentar mediante una mejor ordenación territorial y mejores prácticas agrícolas, así como mediante la lucha contra las plagas y las malezas. Se ha identificado una serie de prácticas deficientes desde el punto de vista de la gestión de las tierras, que con frecuencia no es correcta en el caso de muchos agricultores del país. La desinformación acerca de las herramientas y los insumos modernos, junto con la falta de conocimientos sobre insumos químicos y sobre los precios de los productos en el mercado, limitan las posibilidades de los agricultores de obtener rentabilidad.

El aumento de los rendimientos de los cultivos a menudo exige más insumos de mano de obra para determinadas prácticas agrícolas. Al mismo tiempo, un aumento significativo de los rendimientos a menudo exige más trabajo para la cosecha. Los factores relativos a la oferta de mano de obra están relacionados con la migración de las zonas rurales a las urbanas, que se prevé que se acelere aún más durante el proceso de transformación. La mecanización tiene una larga trayectoria en el Pakistán a la hora de hacer frente a las limitaciones del trabajo estacional y permanente.

Como en el caso de las manufacturas, es importante fortalecer los vínculos entre la inversión extranjera en la agricultura y el resto de sectores y la economía rural, con el fin de fomentar los efectos indirectos.

El apoyo a los grupos de productores rurales es otra esfera en la que el Gobierno puede desempeñar un papel importante; esto puede lograrse fomentando la capacidad de los dirigentes para gestionar y participar en negociaciones de alto nivel, y la de los miembros más débiles de los grupos para que consigan hacerse escuchar dentro de ellos. La promoción de sistemas modernos de información y comunicación contribuye a permitir que los grupos de productores accedan a la información del mercado y obtengan el asesoramiento profesional necesario para la gestión de la cadena de suministro moderna y la participación efectiva en el diálogo sobre políticas.

También existen oportunidades de cambio estructural en el sector agrícola y, por lo tanto, de aumento de la productividad agrícola mediante la diversificación. Con el aumento de los ingresos rurales y urbanos y la rápida urbanización, muchos productos agrícolas pasan de la agricultura de subsistencia a los cultivos comercializables. Una importante cuestión de política es el papel de apoyo que puede desempeñar el Estado en este proceso y la forma de atraer la inversión extranjera y a las empresas privadas para desarrollar esos productos a lo largo de las cadenas de valor, tanto en el sector de las manufacturas como en la agricultura.

---